
Тема урока:
«Повелительное 

наклонение глагола»
  



"Если хочешь быть 
счастливым - будь им!"     

Козьма Прутков 



Задачи:

• На уроке мы узнаем, что обозначают 
глаголы повелительного наклонения, на 
какие вопросы отвечают, как образуются, 
как изменяются, как используются в речи.

• Научимся использовать глаголы 
повелительного наклонения в речи.

                                                                                                



Таблица № 1
Пример Значение

1. Упорно овладевайте знаниями!

2. Вы, отроки-други, возьмите коня. (А.С. Пушкин)

3. Молчи! Устал я слушать. (И.А. Крылов)

4. Ты с басом, Мишенька, садись против альта. (И.
А. Крылов)
5. Не стреляйте в белых лебедей! (Б.Васильев)

6. Баранкин, будь человеком! (В. Медведев)

7. Эй, вратарь, готовься к бою!



Таблица № 1

Пример Значение

1. Упорно овладевайте знаниями! призыв

2. Вы, отроки-други, возьмите коня. (А.С. Пушкин) просьба

3. Молчи! Устал я слушать. (И.А. Крылов) приказ

4. Ты с басом, Мишенька, садись против альта. (И.
А. Крылов)

просьба

5. Не стреляйте в белых лебедей! (Б.Васильев) просьба

6. Баранкин, будь человеком! (В. Медведев) совет

7. Эй, вратарь, готовься к бою! команда



Значение глаголов:
• глаголы в повелительном 

наклонении обозначают действия, 
которые кто-то требует или 
прости выполнить; 

• отвечают на вопросы что делай?, 
что делайте?, что сделай?, что 
сделайте?



• Глаголы повелительного 
наклонения употребляются в 
форме 2 лица, единственного 
и множественного числа;

• Не изменяются по временам.



Образование глаголов 
повелительного наклонения:

• глаголы повелительного 
наклонения образуются от основ 
глаголов изъявительного 
наклонения настоящего и будущего 
времени при помощи суффикса -И- 
или без суффикса;

• имеют нулевое окончание или 
окончание -ТЕ



Карточка № 2

1. Познакомь, отрежь, сядь, умножь, 
встань.
2. Познакомьте, познакомься, 
отрежьте, сядьте, умножьте, 
встаньте.
3. Ляг, лягте (искл.).



Правописание глаголов 
повелительного наклонения
На конце глаголов в 

повелительном наклонении после 
мягких согласных и шипящих 
пишется буква мягкий знак. 
Мягкий знак в повелительном 

наклонении сохраняется перед 
постфиксом  -СЯ  и окончанием –ТЕ.



Карточка № 3
Глаголы повелительного наклонения обозначают такие 
действия, которые _______________________________, 
отвечают на вопросы _____________________________? 
Употребляются обычно в __________ по цели 
высказывания предложениях. Глаголы в повелительном 
наклонении употребляются обычно в форме 
________________________. Образуются от глаголов 
_______________ наклонения _______________ времени при 
помощи ______________. Имеют в единственном числе 
окончание _________, во множественном числе окончание 
______. В глаголах повелительного наклонения 
употребляется мягкий знак после _________________ 
согласных. 



Карточка № 3
Глаголы повелительного наклонения обозначают такие 

действия, которые кто-то просит или требует 
выполнить, отвечают на вопросы что делай? что 
делайте?, что сделай? что сделайте? Употребляются 
обычно в побудительных по цели высказывания 
предложениях. Глаголы в повелительном наклонении 
употребляются обычно в форме 2 лица единственного и 
множественного числа. Образуются от глаголов 
изъявительного наклонения настоящего и будущего 
времени при помощи суффикса - И или без суффикса. 
Имеют в единственном числе окончание нулевое, во 
множественном числе окончание - ТЕ. В глаголах 
повелительного наклонения употребляется мягкий знак после 
мягких и шипящих согласных.



Домашнее задание:
1).  Параграф 85, стр.206-207, упражнение 
492.
2). Параграф 85, стр.206-207. Составить 
рекомендации: как починить велосипед, 
приготовить обед, сшить изделие, употребив 
глаголы повелительного наклонения.
3).  Параграф 85, стр.206-207. Выписать из 
произведений художественной литературы 7 
предложений с глаголами повелительного 
наклонения.


